

Antonio Agüero, Alberto Retana C., Abel Valverde, Severiano Badilla, Jesús María Barrantes, Joaquín Arias R., Ramón Sánchez, Juan María Hidalgo, Uriel Hidalgo, Rocinto Chinchilla, Canuto Chinchilla, Leonardo Chinchilla, Francisco Mora R., Cirilo Quirós, Eligio Mora, Sinfaroso Mora, Rosario Vargas, Ramón Quesada, Daniel Hidalgo, Benjamín Badilla, Ramón Rodríguez, Gabriel Badilla, Sinfaroso Valverde, Pedro Hidalgo R., Adán Valverde, Pedro Hidalgo M., Basilio Quesada, Estéban Sánchez, Norberto Badilla, Jesús Corrales, León Badilla, Julián Chinchilla, Pastor Ortega, Ceferino Sánchez, José Ángel Ulloa José María B., Vicente Chinchilla, Rafael Rojas, Pablo Fallas, Miguel Hidalgo, Ramón Chinchilla Mora, Constantino Monge, Juan Rafael Mora Rojas, Rafael Zúñiga, Benjamín Fallas.

El Gobierno no debe dejar pasar estas cosas; es necesario que tome cartas en el asunto.

Para conocimiento público, reproducimos gustosos de "El Heraldito al Atlántico" lo siguiente:

Talamanca, Sipurio, 15 de setiembre de 1911.—Señor Director de "El Heraldito del Atlántico, Limón. Señor Director:

Con el objeto de que el pueblo y el Gobierno conozcan lo que está pasando por estas regiones, paso á darle algunos datos de los abusos que aquí se cometen.

El señor cura párroco de aquí no hace otra cosa, que un negocio descarrado con los pobres indios. No casa si no al que él quiere, y ha llegado á casar hasta dos veces á un mismo individuo con diferentes mujeres.

El maestro de escuela es un indio criado por el cura, que no sabe de la misa la media. El mismo cura hace de Junta de Educación. El maestro de escuelas antes mencionado, pone á los muchachos de la escuela á transportar la carga que le llega al cura para su comisariato. Además, los pone á limpiar la finca del mismo cura y no les enseña nada.

Mr. Field trata de apoderarse de Talamanca; les ha comprado á varios indios sus propiedades y trata de comprar la plaza de Sipurio donde todos los pobres tienen sus ganados; pues una vez cerrada la plaza como es la idea del señor Field, desalojará á los pobres de sus ganados.

Mr. Field, vende toda clase de mercaderías en sus comisariatos más baratas que en el mismo San José y Limón, lo que prueba que son robándole así al Fisco sus rentas.

En Cocoquichaque se vende licor sin haber patente, resultando una constante borrachera y un fraude á las rentas municipales.

El Juez de Paz de dicho lugar señor Juan Roig hace atrocidades; en uno de estos días guindó á un pobre negro de los dedos en un árbol con el objeto de hacerlo confesar el robo de unas camisetas. Además abusando de la autoridad le ha quitado la mujer á Bolvín Smith haciendo salir á este de la casa.

El actual Jefe Político le ha prohibido á los indios las chichadas y les aplica una fuerte multa á los que desobedecen.

El ex Jefe Político Noé introdujo unas monedas falsas en aretes, con lo que explotó á los indios durante su corta estadía aquí; luego las que le quedaron se las endosó al cura quién las ha vendido á los pobres indios. De

estas monedas tengo varias en mi poder para si llega el caso hacerlas conocer.

Los chinos de Panamá se están introduciendo al país por el lado de Cuabre y esto, con la anuencia de las autoridades de aquí.

Es indudable señor director, que hace falta mucha vigilancia por parte del Gobierno, para evitar todos estos escándalos.

Las autoridades de Limón debían visitar con más frecuencia estos lugares, por lo menos una vez cada mes, é informarse así de lo que le dejo relatado.

El señor cura, Mr. Field, el Secretario del Jefe Político y Juan Roig, son de la danza. En mi próxima correspondencia seré más explícito sobre los abusos que se suceden aquí. Soy del señor director muy Atto. y S. S.—ARMANDO GUERRA.

En esas regiones retiradas pasan cosas escandalosas que siempre quedan en el misterio. A los gobiernos corresponde no perder de vista estos lejanos pueblos.

En las minas, generalmente, suceden hechos de sangre y otras clases de tragedias y sin embargo de esto se tiene conocimiento sólo por cartas que gentes de esos lugares envían á sus parientes.

En esas grandes fincas bananeras también en más de una ocasión suceden hechos que avergüenzan. Los días de pago en los lugares indicados son para escándalos; embriagarse y jugar dado; esta negra dualidad engendra el crimen y la miseria.

Por otra parte, los trabajadores de las minas y de grandes fincas, son explotados por un medio al cual no pueden sustraerse: los comisariatos.

Son casas de comercio—pertenecientes á los mismos patrones—en las cuales se ve obligado el trabajador á hacer sus compras durante la semana por que si no se le despide; además, al trabajador se le anticipan fichas que solo en determinados comisariatos valen. Por demás está decir que los precios de las mercaderías son excesivos y no queda más remedio que someterse á ellos.

¿Cuántos años más soportará estas injusticias el pobre pueblo?

MIGUEL.

Carta Abierta

Señor Presidente de la República

(Continuación)

Ya le tenemos en el candelero renunciando el puesto de alcalde y aceptando la presidencia.

¿Qué ha hecho Ud. en favor del pueblo que lo eligió en buena hora?

¿Dónde está su plan económico para salvar el país de la empleomanía y disminuir el presupuesto?

Desearíamos conocerlo para publicarlo

Será dstituyendo á un profesor de Inglés, persona útil ó á un empleado de la Secretaría de Hacienda para colocar á un pariente suyo como lo ha afirmado toda la prensa del país.

¿Será comprometiéndolo al mismo á pagar una deuda sin haber antes reducido el presupuesto y haberle abierto nuevas fuentes de riqueza al País?

Como se vé que Ud. no ha dedicado un minuto para aliviarle la carga al pobre pueblo que lo elevó al poder disminuyéndose Ud. y sus ministros la mitad del sueldo como todo el país lo esperaba, cuándo Ud. criticaba en la Cámara á don Cleto, por que

hacía un Gobierno de amigos y que los estaba ayudando con el dinero del Estado.

No le parece á Ud. que con su manera de pensar en el Congreso el país esperaba algo así como la supresión de cuarteles, ministros, parientes, amigos y gente inútil, para emplearse ese dinero que se botaba en caminos y pueda venir á la capital siquiera los artículos de primera necesidad para el pueblo que ya siente el hambre por estar el país pésimamente administrado.

Nosotros ya lo sabemos Ud. y sus Secretarios pueden comprar á cualquier precio lo que necesitan porque hay una diferencia entre recibir un giro á fin de mes y trabajar como trabaja el pueblo para mantenerse y mantener á los empleados que pueden llamarse los zánganos de la colmena.

(Continuará)

Derrofas de Himeneo

Leía yo á una vecina mía "El Noticiero" del domingo, y cuando hube llegado á "Amores y Amoris" en Alajuela—correspondencia de un corresponsal de allá—mi amiga—mujer del Llano—se destornilló de risa.

—Pero mujer le interrogué arrugando el entrecejo—que es lo que le ha causado risa?

—Esto de que los muchachos de mi tierra están pa entrar en llos matrimoniales. ¡Ja!... ja!... ja!...

—¿Qué y no es cierto?

—Qué vá, hombre; aquellos pícaros no piensan en casarse nunca.

—Vamos, pruebas al canto. Dígame porqué no piensan casarse los muchachos de Alajuela?

—Mire á Gonzalo.....

—Pero antes dígame quién es Gonzalo?

—Pos Gonzalo es un moreno que dicen que es de Heredia. Yo creo que no es de Heredia, porque ya lo hubiera demostraó en el andao. Gonzalo no piensa en el matrimonio, sólo piensa en tocar.....

—Eso de tocar sepa Ud. que es para tenerse un concepto triste de sus coterráneos.

—Es que Ud. me ha quitao la palabra y no me ha dejao acabar. Yo quiero decir que solo piensa en tocar el violín.

—Bueno; perdone entonces. Y diga Ud. que á mi me interesa saber algo de estos buenos muchachos.

—Oreamuno el que es conócío en mi barrio con el nombre de Nato, á todas las muchachas les echa unas miradas de gato zonto. Por todas se espezuña, pero lo que es en el matrimonio..... ¡demonio! Ocampo J., ese está más enamoraó que un polcía.

—Y en que se le conoce!

—Pos hombre, en que ya se le va aclarando el ojo que tiene nublaó y eso es de pura pasión.

—Mario..... éste se ríe de todas y á ninguna quiere. De yo se rió una vez junto con Bertucio. Se me había caído una media y así pasé por el Parque. Ellos me vieron y Mario se echó una carcajada capaz de resusitar á un muerto.

—Vargas, es el único que piensa en el matrimonio. En Diciembre dicen que se casa. Es pueta.—En mi casa una vez se recitó estos versitos:

"Vos pensaréis que amores
Son como buñuelos entiendo
No más que friendo y comiendo;
Pues no se cojen las flores
Sin espinas sufriendo."

—Bertucio, este si que les dá las

malas á todos los de allá. Es el demonio en persona. Con el macho Acosta y uno que llaman El Flaco, forma un trío que hay que temer.

—Morera, á este se le ha encontrado varias veces en el cafetal de su casa prendío de una mata de plátano, llorando, llorando.... Enamoraó estuvo en un tiempo hasta donde dice Collins.

—Hoy... no sé si llora todavía!

—Calvito, es el muchacho más güeno que he conócío. Amiguísimo de mi pueblo. Siempre tira pa el Llano. Una que otra vez piensa en el matrimonio... pero no se ha decidido todavía. Yo lo quiero mucho y mama y tata también.

Y hasta la perrilla de casa se muere por él.

Y así por el estilo de estos muchachos, son todos los de allá! Naide piensa en el matrimonio.

GIRASOL.

Notas de administración

Para todo lo relacionado con el periódico dirigirse á la oficina, calle 9ª 150 varas al Sur del Parque Morazán, casi frente al salón de patines; de las 6 p. m. hasta las 9 p. m.

Apartado correos 270.

Por ausencia del administrador Lésmes Sáurez, queda encomendado de la administración de este periódico don Amado Chaverri Matamoros.

Con él pués deben entenderse los agentes y suscritores.

Del próximo número de "Hoja Obrera" en adelante, suspenderemos el envío á los pueblos donde los agentes aún no han cancelado sus cuentas atrasadas.

Por lo tanto no deben extrañarse para eso avisamos.

A algunos suscritores suplicamos no nos hagan repetir demasiado viajes para la cancelación de la suscripción; veinticinco céntimos es bien poco y creemos no se dificulte pagarlos á la presentación del recibo.

A quien corresponda

Los vecinos que viven detrás del Liceo de Costa Rica (antiguas casas de Corrección) nos suplican hagamos por ellos la petición de que se componga lo más pronto una calle que abrieron para las cloacas desde un principio y esta es la hora que nadie se ha interesado en arreglarla; dicha calle ahora en invierno aísla á todo un vecindario por los grandes pozos que se forman.

También los calores han formado unos suamos que amenazan la salubridad pública.

Corrijan el mal.

Grano de Oro

Vosotros, negreros, huíd de la cólera celeste, porque vosotros al reducir al hombre á servidumbre, herís la libertad, herís la igualdad, herís la fraternidad, borraís las promesas evangélicas selladas con la sangre divina del calvario.

E. CASTELAR

¿Está Ud. construyendo alguna casa? Necesita balustrados de toda clase, columnas, cenefas esquineros, en fin, todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1ª, Este, 50 varas al Oeste del aserradero de Mr. Wolf.